

KAPS : COLOCATIONS ÉTUDIANTES AU SERVICE DE PROJETS SOLIDAIRES DANS LES QUARTIERS PRIORITAIRES

15 novembre 2018

Fiche d'expérience Septembre 2018

MOTS-CLÉS : engagement, quartier populaire, solidarité, jeunesse, logement, innovation sociale



Afev Seine-Saint-Denis
Association de la fondation étudiante pour la ville

KAPS : COLOCATIONS ÉTUDIANTES AU SERVICE DE PROJETS SOLIDAIRES DANS LES QUARTIERS PRIORITAIRES

Créée en 1991 pour lutter contre les inégalités éducatives et la relégation subie dans les quartiers populaires, l'Afev (Association de la fondation étudiante pour la ville) mobilise et accompagne les jeunes dans leur volonté de s'engager. Depuis 2010, l'association a développé des « Kolocations à projets solidaires » (Kaps) dans une trentaine de quartiers prioritaires en France. Inspirés des Kots-à-projet belges¹, ces Kaps conduisent chaque année 600 jeunes colocataires à proposer des actions – jardins partagés, aides à la lecture, fêtes des voisins, etc. – dans le quartier dans lequel ils vivent en y associant les acteurs déjà présents. En même temps, l'association investit ainsi le champ du logement social qui a la particularité d'être difficile d'accès pour les jeunes. Alors que leurs besoins en logement se sont accrus, la part des moins de 30 ans dans le parc HLM s'est réduite, passant de 25 % à 8 % entre 1973 et 2013. Les Kaps permettent ainsi à des jeunes étudiants de trouver une solution à leurs manques de logement tout en leur proposant de s'engager différemment dans leur lieu de vie.

Deux Kaps ont été ouvertes en Seine-Saint-Denis en septembre 2015 : l'une, située dans le quartier des Courtilières à Pantin dans une maison appartenant à la ville, héberge six « Kapeurs » ; l'autre, intégrée dans une résidence étudiante à Villetaneuse, appartenant au bailleur social Espace Habitat, est occupée par huit « Kapeurs ». Toutes deux se trouvent à quelques pas de l'université Paris 13 Bobigny et Villetaneuse.

PRINCIPES ET FONCTIONNEMENT

Un recrutement sur motivation

Les deux colocations de Pantin et Villetaneuse sont actuellement occupées par quatorze jeunes âgés de 21 à 30 ans. On compte parmi eux sept hommes et sept femmes, deux jeunes en service civique, deux étudiants en licence et master (journisme, ingénierie en informatique, information et communication, histoire, mathématiques, énergie, électronique, discrimination, robotique). « On remarque que les Kapeurs sont des jeunes d'environ 22-25 ans, alors que sur le bénévolat habituel de l'Afev, on recrute plutôt les 17-18 ans ».

Qui peut prétendre à la Kaps ? Les conditions d'accès aux colocations varient d'un site à l'autre, en fonction des exigences posées par le bailleur social. À Pantin, le bailleur étant la ville, le critère retenu pour accéder à la Kaps est l'âge (avoir moins de 30 ans). À Villetaneuse, le bailleur Espace Habitat exige que les « Kapeurs » soient étudiants. Pour l'Afev, ce qui compte c'est la motivation des jeunes à vivre en colocation et le fait qu'ils soient prêts à consacrer environ cinq heures par semaine à la réalisation de projets pour le quartier dans lequel ils vivent. Qu'ils viennent d'Île-de-France ou de province, d'un quartier prioritaire ou d'une zone privilégiée, ce qui est déterminant c'est leur envie d'agir.

Les jeunes intéressés pour intégrer une Kaps répondent dans un premier temps à une annonce en ligne².

« Recherche kapeur/kapeuse, étudiante ou volontaire, disposant de quelques heures par semaine, avec une forte envie de s'engager, souhaitant mettre sa créativité dans un projet de solidarité avec ses colocos dans son quartier ! De savoir concerner par les enjeux d'un quartier populaire, rencontrer ses habitants, les écouter, travailler avec eux pour améliorer leur quotidien, recevoir de leur entourage, imaginer des projets originaux, créer, partager une communauté d'amis et de valeurs avec ses colocos, c'est tout ce que les kapeurs, c'est une vraie expérience de vie ! (...) Tu le veux concerné(e) »

Depuis 2010, l'Afev a développé des « Kolocations à projets solidaires » (Kaps) dans une trentaine de quartiers prioritaires en France. Inspirés des Kots-à-projet belges¹, ces Kaps conduisent chaque année 600 jeunes colocataires à proposer des actions – jardins partagés, aides à la lecture, fêtes des voisins, etc. – dans le quartier dans lequel ils vivent en y associant les acteurs déjà présents. En même temps, l'association investit ainsi le champ du logement social qui a la particularité d'être difficile d'accès pour les jeunes.

- **Emplacement :** Accueil > Publications et Ressources > Les fiches d'expérience >
- **Adresse de cet article :**
<https://www.professionbanlieue.org/Kaps-colocations-etudiantes-au-service-de-projets-solidaires-dans-les-quartiers>

